

FICHE D'INFORMATION MONDIALE

JOURNÉE MONDIALE DE LUTTE CONTRE LE SIDA 2012

Les nouvelles infections à VIH

- À travers le monde, 2,5 millions [2,2 millions–2,8 millions] de personnes ont été nouvellement infectées par le VIH en 2011.
- 25 pays ont constaté une chute de 50% ou plus des nouvelles infections à VIH depuis 2001.
 - Les nouvelles infections à VIH ont reculé de 42% dans les Caraïbes (la deuxième région la plus affectée du monde après l'Afrique subsaharienne).
- La moitié de toutes les baisses des nouvelles infections à VIH au cours des deux dernières années ont été observées parmi les nouveau-nés – ce qui montre que l'élimination des nouvelles infections chez les enfants est possible.
 - En 2011, les nouvelles infections à VIH chez les enfants étaient inférieures de 43% par rapport à 2003, et inférieures de 24% par rapport à 2009.
- Toutefois, les progrès sont inégaux. Depuis 2001, le nombre des personnes nouvellement infectées au Moyen-Orient et en Afrique du Nord a augmenté de plus de 35%. En Europe orientale et en Asie centrale il y a eu également une augmentation des nouvelles infections à VIH au cours de ces dernières années.

Les décès liés au sida

- En 2011, 1,7 million [1,5 million–1,9 million] de personnes sont décédées de causes liées au sida dans le monde – 24% de décès de moins qu'en 2005.
 - Sur le plan mondial il y a eu en 2011 plus d'un demi-million de décès de moins qu'en 2005.
- Le nombre des décès liés au sida a décliné de près d'un tiers en Afrique subsaharienne entre 2005 et 2011.
 - Les Caraïbes ont connu une baisse des décès liés au sida de 48% entre 2005 et 2011, et l'Océanie a connu une baisse de 41%.
 - Toutefois, deux régions ont connu une hausse significative des décès liés au sida : l'Europe orientale et l'Asie centrale (21%) et le Moyen-Orient et l'Afrique du Nord (17%).

La thérapie antirétrovirale

- En 2011, plus de 8 millions de personnes vivant avec le VIH avaient accès à la thérapie antirétrovirale.

- Le nombre de personnes ayant accès au traitement contre le VIH s'est accru de 63% de 2009 à 2011. Dans 10 pays à revenu faible ou intermédiaire, plus de 80% des personnes éligibles bénéficient de la thérapie antirétrovirale.
- Toutefois, 7 millions de personnes éligibles pour le traitement contre le VIH n'y ont toujours pas accès.
 - 72% des enfants vivant avec le VIH qui sont éligibles pour le traitement n'y ont pas accès.

Les personnes vivant avec le VIH

- En 2011, 34 millions [31,4 millions–35,9 millions] de personnes vivaient avec le VIH.
 - L'Afrique subsaharienne est la région la plus touchée ; près d'un adulte sur 20 vit avec le VIH.
 - L'Afrique subsaharienne représente 69% de l'ensemble des personnes vivant avec le VIH.

Le VIH/la tuberculose

- Les décès liés à la tuberculose chez les personnes vivant avec le VIH ont chuté de 25% depuis 2004.
- Toutefois, la tuberculose reste la principale cause de décès parmi les personnes vivant avec le VIH.
- Toutes les personnes vivant à la fois avec la tuberculose et avec le VIH devraient commencer immédiatement la thérapie antirétrovirale, car elle peut diminuer jusqu'à 65% le risque de contracter la tuberculose chez les personnes vivant avec le VIH.
 - Toutefois, en 2011, moins de la moitié (48%) des personnes atteintes de tuberculose avec une sérologie positive au VIH documentée bénéficiaient d'une thérapie antirétrovirale.

Les femmes

- Sur les 54% de personnes ayant accès à la thérapie antirétrovirale dans les pays à revenu faible ou intermédiaire, 68% étaient des femmes.
- Les femmes représentent 58% des personnes vivant avec le VIH en Afrique subsaharienne.
- Dans 26 des 31 pays connaissant des épidémies généralisées, moins de 50% des jeunes femmes ont une connaissance exhaustive et correcte du VIH.

Les populations clés

- Parmi les pays connaissant des épidémies généralisées, la prévalence du VIH est systématiquement plus élevée parmi les professionnel(le)s du sexe de la capitale que parmi la population générale, à environ 23%.

- Près de 3 millions des 16 millions de personnes qui, selon les estimations, consomment des drogues vivent avec le VIH.
 - Dans 49 pays disposant de données, la prévalence du VIH était 22 fois plus élevée parmi les consommateurs de drogues que dans la population générale.
 - Une étude suggère que sur le plan mondial les personnes qui s'injectent des drogues n'utilisent du matériel d'injection stérile que pour 5% des injections.
- L'infection à VIH parmi les hommes ayant des rapports sexuels avec des hommes est en moyenne 13 fois plus élevée dans les capitales que parmi la population générale.
- Dans les pays à revenu faible ou intermédiaire disposant de données, 91% des dépenses totales en faveur des programmes de lutte contre le VIH à l'intention des professionnel(le)s du sexe proviennent de sources internationales ; c'est également le cas pour 92% des dépenses en faveur des programmes à l'intention des hommes ayant des rapports sexuels avec des hommes et pour 92% des dépenses en faveur des programmes à l'intention des personnes qui s'injectent des drogues.

Les investissements

- En 2011, 16,8 milliards de dollars des États-Unis étaient disponibles en provenance de toutes les sources pour la riposte au sida.
 - Il subsiste un déficit de ressources de 30% seulement pour financer pleinement la riposte au sida d'ici à 2015.
 - Le besoin annuel estimé à l'horizon 2015 se situe entre 22 et 24 milliards de dollars.
- Les pays à revenu faible ou intermédiaire ont accru leurs investissements dans la lutte contre le VIH de 15% entre 2010 et 2011.
 - Les dépenses domestiques publiques et privées dans les pays à revenu faible ou intermédiaire ont augmenté de 3,9 milliards de dollars en 2005 à près de 8,6 milliards de dollars en 2011.

	2001	2002	2003	2004	2005	2006	2007	2008	2009	2010	2011
Personnes vivant avec le VIH	29.4 millions [27.2-32.1 millions]	30.2 millions [28-32.8 millions]	30.8 millions [28.6-33.1 millions]	31.2 millions [29-33.4 millions]	31.5 millions [29.4-33.6 millions]	31.8 millions [29.6 - 33.8 millions]	32.1 millions [29.9-34 millions]	32.5 millions [30.2-34.3 millions]	32.9 millions [30.5-34.8 millions]	33.5 millions [31-35.4 millions]	34.0 millions [31.4-35.9 millions]
Nouvelles infections à VIH (total)	3.2 millions [2.9-3.4 millions]	3.1 millions [2.8-3.3 millions]	3 millions [2.8-3.2 millions]	2.9 millions [2.7-3.1 millions]	2.8 millions [2.6-3.0 millions]	2.8 millions [2.6-3.0 millions]	2.7 millions [2.5-2.9 millions]	2.7 millions [2.4-2.9 millions]	2.6 millions [2.3-2.9 millions]	2.6 millions [2.3-2.8 millions]	2.5 millions [2.2-2.8 millions]
Nouvelles infections à VIH (adultes)	2.6 millions [2.4-2.8 millions]	2.5 millions [2.3-2.7 millions]	2.4 millions [2.2-2.6 millions]	2.4 millions [2.2-2.5 millions]	2.3 millions [2.1-2.5 millions]	2.3 millions [2.1-2.5 millions]	2.3 millions [2-2.4 millions]	2.2 millions [2.0-2.4 millions]	2.2 millions [2.0-2.4 millions]	2.2 millions [1.9-2.5 millions]	2.2 millions [1.9-2.4 millions]
Nouvelles infections à VIH (enfants)	550 000 [500 000–640 000]	560 000 [510 000–650 000]	560 000 [510 000–650 000]	550 000 [500 000–630 000]	540 000 [490 000–620 000]	520 000 [470 000–590 000]	490 000 [440 000–550 000]	460 000 [410 000–520 000]	430 000 [370 000–490 000]	370 000 [320 000–430 000]	330 000 [280 000–390 000]
Décès liés au sida	1.9 millions [1.7-2.2 millions]	2 millions [1.9-2.3 millions]	2.2 millions [2-2.5 millions]	2.3 millions [2.1-2.6 millions]	2.3 millions [2.1-2.6 millions]	2.3 millions [2.1-2.5 millions]	2.2 millions [2-2.4 millions]	2.1 millions [1.9-2.3 millions]	1.9 millions [1.8-2.2 millions]	1.8 millions [1.6-2.0 millions]	1.7 millions [1.5–1.9 millions]

Statistiques mondiales et régionales – Année 2011*

Région	Personnes vivant avec le VIH – 2011		Nouvelles infections à VIH – 2011			Décès liés au sida – 2011 (total)
	total	enfants	total	adultes	enfants	
Afrique subsaharienne	23.5 millions [22.1 millions– 24.8 millions]	3.1 millions [2.8 millions– 3.4 millions]	1.8 millions [1.6 millions– 2.0 million]	1.5 millions [1.3 millions– 1.7 millions]	300 000 [260 000– 350 000]	1.2 million [1.1 million– 1.3 million]
Asie du Sud et du Sud-Est	4.0 millions [3.1 millions– 5.2 millions]	150 000 [140 000– 180 000]	280 000 [170 000– 460 000]	260 000 [150 000 – 450 000]	19 000 [11 000– 32 000]	250 000 [190 000 – 340 000]
Asie de l'Est	830 000 [590 000– 1.2 millions]	16 000 [11 000– 22 000]	89 000 [44 000– 170 000]	87 000 [43 000– 160 000]	2 000 [<1 000– 4 100]	59 000 [41 000– 82 000]
Amérique centrale et du Sud	1.4 millions [1.1 millions– 1.7 millions]	42 000 [30 000– 56 000]	83 000 [51 000– 140 000]	81 000 [49 000– 130 000]	2 200 [1 000– 4 000]	54 000 [32 000– 81 000]
Europe occidentale et centrale	900 000 [830 000– 1.0 million]	1 600 [1 300–2 000]	30 000 [21 000– 40 000]	30 000 [21 000– 40 000]	<200 [<200]	7 000 [6 100–7 500]
Amérique du Nord	1.4 millions [1.1 millions– 2.0 millions]	2 800 [2 100–4 100]	51 000 [19 000– 120 000]	51 000 [19 000– 120 000]	<100 [<100– <200]	21 000 [17 000– 28 000]
Europe orientale et Asie centrale	1.4 millions 1.1 millions– 1.8 millions]	11 000 [9 600– 14 000]	140 000 [91 000– 210 000]	140 000 [91 000– 210 000]	<1 000 [<500– <1 000]	92 000 [63 000– 120 000]
Caraïbes	230 000 [200 000– 250 000]	18 000 [15 000– 21 000]	13 000 [9 600– 16 000]	12 000 [8 900– 14 000]	1 100 [<1 000– 1 400]	10 000 [8 200– 12 000]
Moyen-Orient et Afrique du Nord	300 000 [250 000– 360 000]	15 000 [12 000– 19 000]	37 000 [29 000– 46 000]	34 000 [27 000– 43 000]	2 600 [2 000– 3 300]	23 000 [18 000– 29 000]
Océanie	53 000 [47 000– 60 000]	3 600 [2 800–4 600]	2 900 [2 200– 3 800]	2 600 [1 900– 3 500]	<500 [<200– <500]	1 300 [<1 000– 1 800]
Total	34.0 millions [31.4 millions– 35.9 millions]	3.3 millions [3.1 millions– 3.8 millions]	2.5 millions [2.2 millions– 2.8 millions]	2.2 millions [1.9 millions– 2.4 millions]	330 000 [280 000– 390 000]	1.7 millions [1.5 millions– 1.9 millions]

*Les chiffres étant arrondis, il se peut que les totaux diffèrent.

Contact – ONUSIDA Communications | tel. +41 22 791 1697 | communications@un aids.org

ONUSIDA, Le Programme commun des Nations Unies sur le VIH/sida guide et mobilise la communauté internationale en vue de concrétiser sa vision commune : « Zéro nouvelle infection à VIH. Zéro discrimination. Zéro décès lié au sida. » L'ONUSIDA conjugue les efforts de 11 institutions des Nations Unies – le HCR, l'UNICEF, le PAM, le PNUD, l'UNFPA, l'UNODC, ONU Femmes, l'OIT, l'UNESCO, l'OMS et la Banque mondiale. Il collabore étroitement avec des partenaires mondiaux et nationaux pour que la riposte au sida donne les meilleurs résultats possibles. Pour en savoir plus, consultez le site un aids.org, et suivez nous sur Facebook et Twitter.